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就目前的赵丽娜来说，她的跨界与出圈初告成功。

赵丽娜不仅曾经帮助上海女足获得过女超联赛的冠军、自

身荣膺最佳守门员，还随国家队进入 2015 年加拿大女足世界杯

八强、2016 年里约奥运会八强，夺得 2018 年雅加达亚运会亚

军和 2022 年亚洲杯冠军。早在 2016 年里约奥运会之后，记者

在上海奥运健儿凯旋表彰大会后采访赵丽娜并作报道时，就曾

提及她显然已是网红，“没有模特潜质的鼓手不是好门将”。

随着退役时刻的来临，赵丽娜因参加《乘风破浪的姐姐 2023》

而愈发红出了圈。在“家·国——2023上海智慧女性读书讲坛”

现场，既有在看了“浪姐”后喜欢丽娜的粉丝闻风而来，见到

真人喜极而泣；也有一些参会的女性观众在讲坛结束之际与她

在台下兴奋地合影、交流。

不过，从赵丽娜在讲坛现场所作题为《延续的使命，不变

的初心》来看，她的心终究

在足球，在为女足事业做出

更多贡献上。用她自己的话

说，“足球成就了我的人生，

我将用下半生反哺足球”。

新身份：足球推荐官

无论是在讲坛开始前的

聊天时，还是在讲坛嘉宾台

上交流时，赵丽娜都提到了

一件事，看来，这件事在她

心中显然是蛮重要的。

事情发生在新疆喀什。

有个女孩特别喜欢踢球。学

校没有女足球队，这个女孩

就会在男生队伍里踢球，踢

得特别带劲。后来，她的妈

妈特意将她转到一个没有球

场的学校。“女孩子要以学

业为重，踢什么球嘛！”这

是这位妈妈对孩子的“谆谆

教导”。赵丽娜一行前往帮

助这所学校建设了球场以

后，学校也成立了女足队伍。这位女孩可以跟着教练开开心心

踢球，赵丽娜看了心里美滋滋的。没想到今年赵丽娜再去这所

学校，却发现这孩子又被她妈妈给转学走了。

“我心里想，最好所有的学校都能建起球场，男孩们、女

孩们都能有机会快乐地踢球。”赵丽娜对记者说。在演讲现场，

她直言，自己将以“足球推荐官”的新身份延续使命。何所谓“使

命”？在讲述自己理解的“家”与“国”时，赵丽娜说，自己

从 7 岁开始直到现在，一直把球队当做自己的家，队友们都是

自己的兄弟姐妹，而教练就是家长。“球队陪伴我的时间大大

超过了我的家人。就比如我父母可能都不知道我爱吃什么、不

吃什么，可是我身边的队友们真的对我了如指掌。”赵丽娜说，“而

‘国’对我来说，就是信仰，是每一次大赛前都会奏响的国歌，

当五星红旗伴随着国歌唱响而升起的时候，那代表我们要去战

斗了，我们要出征了，也

就是我们要去比赛了。”

从中不难看出，她认为自

己的使命，就是让中国女

足铿锵玫瑰的精神传承下

去，让足球运动在中华大

地愈发普及，更多女孩来

踢球。

“今年 4 月 14 日，我

宣布退役的时候，就在问

自己，真的要离开球场了

吗？运动员的使命是不是

就这样结束了？退役以后

我究竟要做一些什么呢？”

赵丽娜说。如今回看，诸

如联合中国足球发展基金

会、字节跳动公益平台发

起“星球计划”足球公益

项目，已经付诸实施。赵

丽娜在演讲过程中，插播

了两段视频。一段是“星

球计划”的第一块球场落

成，拍摄时间是 6 月 1 日。

云南省丽江市玉龙县黄山

白马小学，这所拥有百年

赵丽娜的新身份是足球推荐官。




